



L'archevêque Chrysostome de Chypre : la position de l'Église russe sur l'autocéphalie ukrainienne est fondée et pleinement justifiée

A la suite de la reconnaissance d'une des structures schismatiques ukrainiennes par Sa Béatitude l'archevêque Chrysostome II de la Nouvelle Justinienne et de tout Chypre, survenue le 24 octobre 2020 et suivie de commentaires faits à la presse, nous publions le texte d'un message de Sa Béatitude au patriarche Cyrille de Moscou et de toute la Russie, datant de 2018, pour le 1030^e anniversaire du baptême de la Russie.

Sa Béatitude le patriarche Cyrille de Moscou et de toute la Russie

A Moscou

Béatitude,

Notre mémoire est encore emplie des souvenirs inoubliables de notre séjour dans votre grand pays, en décembre dernier, où nous avons célébré ensemble le jubilé du rétablissement du Patriarcat dans l'Église russe avec une majestueuse solennité. Nous avons été comblés de votre généreuse hospitalité et avons pu percevoir l'amour du peuple russe pour son Église, dont il est fier.

Nous avons aujourd'hui la joie de participer à la célébration d'un autre grand évènement, le 1030^e anniversaire du baptême de la Russie. Nous ressentons personnellement une joie immense d'avoir été trouvés dignes par Dieu de prendre part à des célébrations telles que le millénaire et le 1025^e anniversaire de cet évènement. Dans la mémoire populaire, ces évènements se dressent comme des phares, vers lesquels s'élèvent des regards pleins d'espoir, dans le souvenir desquels le peuple trouve l'inspiration, un exemple, une nouvelle lumière morale et des forces spirituelles nouvelles.

Cette année, l'Église chypriote, en la personne de nos représentants, Son Éminence le métropolite Georges de Pathos et l'archimandrite Stylien, prend part à ces célébrations et souhaite à l'Église russe, plus jeune historiquement, mais plus nombreuse quantitativement, les bénédictions du Seigneur, pour la gloire du Dieu adoré dans la Trinité et de la sainte orthodoxie.

Il est grand, en vérité, cet évènement ! Non seulement, d'ailleurs, pour l'Église russe et les nations dont elle a la charge, mais pour toute l'orthodoxie, pour l'ensemble de l'Église du Christ. Après que la vérité chrétienne ait pris comme une greffe sur l'arbre russe, le peuple russe s'est montré capable de grandes

œuvres. Vivant en Christ, il a compris que l'histoire était l'accomplissement des desseins divins et que le but de la Providence divine était la transfiguration du monde en Christ, l'établissement du Royaume de Dieu. La vérité l'a conduit sur ses voies jusqu'à aujourd'hui. Cependant, l'évènement que nous fêtons est important pour l'ensemble du monde orthodoxe. Sans le peuple russe, nous orthodoxes, serions une petite minorité parmi les autres chrétiens. Sans votre glorieuse et grande nation, sur quelle aide, nous autres, pourrions-nous compter en ces temps difficiles. L'adoption de l'orthodoxie par la Russie a modifié le cours de l'histoire.

La décision du prince Vladimir, égal-aux-apôtres, a eu une influence considérable sur le destin du peuple russe. Dans tout l'univers chrétien, son nom est entouré d'un pieux respect. Les marques de son œuvre sont imprimées dans les cœurs de tous les orthodoxes russes, et sa gloire illumine le grand pays. On dit qu'être tourné vers l'avenir ne peut donner de bons fruits que lorsqu'il s'agit de personnalités originales et ingénieuses, grâce à la voix et aux œuvres de vrais chefs, et ces affirmations trouvent leur confirmation en saint Vladimir. Sa décision a conduit, par la suite, à la réception de l'autocéphalie dans cette Église locale, puis à l'acquisition du statut de Patriarcat. Nous avons conscience de l'importance de cette décision et comprenons parfaitement le sentiment particulier qu'éprouvent les Russes pieux et leur épiscopat pour l'emplacement du baptême de la Russie, ce sein maternel, ces entrailles ayant porté l'Église russe.

C'est pourquoi l'Église chypriote ne renoncera jamais à la position que nous vous avons souvent exposée : elle soutiendra de toutes ses forces la position de l'Église orthodoxe russe sur la prétendue autocéphalie en Ukraine. Elle considère cette position comme fondée et totalement justifiée. C'est là que sont vos racines spirituelles, et on ne saurait vous en arracher. Sur cette question, nous, Chypriotes, vous comprenons particulièrement bien, le regard tourné vers le tombeau et vers le monastère de l'apôtre Barnabé, fondateur de notre Église qui, à cause de l'invasion turque, nous aujourd'hui inaccessibles. La principale raison pour laquelle nous nous sommes empressés de répondre à votre invitation à participer à ces célébrations était le désir de vous assurer de nouveau de l'intangibilité de notre position.

Béatitude !

Depuis plus d'un millénaire, votre Église a, naturellement, traversé des temps de solennité et des temps de persécutions, elle est passée « par la gloire et par l'ignominie ». Pour l'Église, les périodes d'affliction sont plus fréquentes. L'Église n'a jamais dit que la vie spirituelle était chose facile. Le Christ Lui-même a prévenu qu'« étroite était la porte » et « resserré le chemin » qui, cependant, mènent à l'éternité. Malgré les difficultés, le Christ a absolument l'intention de transfigurer l'homme. De la confusion du mortel il veut le mener à la puissance de la résurrection.

Aujourd'hui, en ce monde d'exclusion, de désarroi, un monde qui plonge dans la tristesse, alors que

l'indifférence spirituelle règne autour de nous, l'histoire confie de nouveau à l'Église orthodoxe un rôle unique : être le sel de la terre et la lumière du monde, résister spirituellement à certaines manifestations de notre temps, comme la globalisation, le nationalisme, les technologies et l'industrie du spectacle. Elle peut donner sa réponse spirituelle, menant le monde au salut en Christ. Tous ensemble, nous sommes appelés à répondre à ce défi de l'histoire.

Vous souhaitant une nouvelle fois de bonnes célébrations de ce grand jubilé dans la vie du pieux peuple russe, et confirmant l'identité de la position de l'Église chypriote à la vôtre sur la question ukrainienne, nous restons,

Avec notre amitié dans le Seigneur,

Chrysostome,
Archevêque de Chypre

Source: <https://mospat.ru/fr/news/45311/>